EJE N° 8

ROL DE LAS UNIVERSIDADES Y ESSPYF

Desde la Asociación Civil mujeres Con nuevas Raíces deseamos compartir la experiencia vivida en la relación establecida desde la UNSJ con el Programa Nacional de Inserción social con Trabajo en la Línea Ellas Hacen.

Este Programa Nacional tuvo como objetivo la vuelta al circuito de la economía de las mujeres excluídas del mismo por la acción de la economía capitalista y el sostenimiento de la cultura patriarcal machista que ejerce la violencia de género estructural.

En las primeras actividades que se exigieron como contraprestación se contaban la asistencia a las escuelas públicas para finalizar estudios primarios y secundarios, lo que posibilitó una mejora en las posibilidades laborales y el empoderamiento y la revalorización de la Autoestima de quienes reciben Educación y un título Secundario. Pero una contraprestación que diferenció este Programa de cualquier otro fue la Capacitación en Cooperativismo, la UNSJ facilitó sus espacios y estudiantes para realizarlas, en la FaCSo, en estas aulas. Contarles lo que yo sentí al ver a mis compañeras entrar a este lugar, verse situadas en este lugar, fue el primer paso del empoderamiento, de saberse con DERECHO a estudiar, a continuar, a ser valoradas junto a sus hijas e hijos, muchas de ellas continuaron estudios postergados y muchas otras terminaron su secundaria y continuaron acá y lograron su título de grado.

La segunda instancia de acercamiento de la UNSJ a un Programa Nacional de Inclusión fue en el lanzamiento de la DOSESS. Eso fue para nosotras reconocernos las protagonistas de esa teorización, éramos quienes hacía años realizábamos todas esas de la Economía Social y Solidaria tareas sin haber descubierto que tenía un Marco Teórico. Acercarnos a la Educación Popular, a la posibilidad de vivir en otra realidad económica, menos difundida y poco impulsada por los mismos motivos que nos excluyeron del circuito económico neoliberal, generó una explosión emocional en nosotras.

Actualmente habrá un nuevo "acercamiento" de las Universidades a titulares del Programa Nacional Potenciar Trabajo. En este punto quisiéramos expresarnos.

Nos surge la inquietud de conocer qué objetivo tendría ese acercamiento ¿será empoderador de las personas o inquisidor de sus acciones y sus méritos? por lo referido hasta este punto del relato nos esperanza este nuevo contacto de la Universidad con las personas que no han tenido la

oportunidad de cursar carreras de grado o finalizar estudios medios o primarios sea empático y enriquecedor para ellas.

Es necesario resaltar que la Universidad abierta a la Educación popular cumple una función integradora de la sociedad. Cuando se abren los Talleres o Cursos de Extensión que permiten la participación de la Comunidad en general enseña y hace vivenciar el empoderamiento, el ejercicio de Derechos, EL DERCHO A TENER DERECHOS, básico en una sociedad que esperamos sea inclusiva, empática, protectora del medio ambiente y las personas, que la base de la economía sea la cooperación y que esta la economía entendida como organización de los recursos, esté al servicio de las personas y la comunidad en general modificando la mirada individualista y meritócrata que menosprecia, humilla y degrada a la humanidad.

Cuando la Universidad interviene a través de sus agentes gestionando la Justicia Social Cognitiva, aportando sus conocimientos científicos, acompañando a productores, cooperativistas y emprendedores como parte de sus servicios y recepcionando los conocimientos empíricos de quienes forman parte de la comunidad, permite la organización del trabajo y la mejora en su producción cuidando de todos los aspectos que atañen a lo cultural, folclórico, ancestral y lo novedoso que puede beneficiar a estas personas y sus familias, proyectos, deseos, sueños, etc.

Cuando la Universidad sale de un proyecto elitista y clasista y se vuelve integradora de las diversidades existentes en la comunidad en la que interactúa, promueve la resignificación de los saberes, la puesta en valor de lo que cada parte tiene para aportar, devuelve dignidad a la humanidad y así va generando un contexto más amable y menos violento, finalidad esta última de la Asociación Civil que hoy me toca representar, "Lograr la Armonía en las Relaciones Humanas entre Sí y con el Entorno".